

De l'autre côté de l'Afrique

La veille agricole

N°3/2021 du 18/01/21

Afrique de l'Est et Océan Indien (AEOI)



Les publications des Services Economiques d'AEOI - Service Economique Régional de Nairobi



COVID-19

- **Zone AEOI – L'augmentation du nombre de cas se poursuit.** Pour la 2^{ème} semaine consécutive, le nombre de nouveaux cas dans la zone AEOI augmente cette semaine (+ 10 296 soit +29 % contre 8006 la semaine passée) alors que le rythme mondial ralentit légèrement (- 5 %). Cependant, cette hausse provient en grande partie du rattrapage des déclarations, par les autorités soudanaises, du nombre de nouveaux cas depuis le début de l'année 2021 (+2 963). En Ouganda, le nombre de nouveaux cas hebdomadaires diminue pour la 5^{ème} semaine consécutive et s'établit à 538 (contre 1 839 la semaine passée). Au Kenya, le nombre de nouveaux cas est en baisse (898 contre 1506 semaine dernière). Pour la 3^{ème} semaine, le nombre de nouveaux cas augmente au Rwanda et atteint 1 389, soit la hausse la plus élevée recensée dans le pays.
- **Rwanda – Le pays reconfiner sa capitale Kigali.** Depuis le 18 janvier, les autorités rwandaises ont décidé de confiner à nouveau Kigali, pour un minimum de 15 jours, compte tenu de la résurgence du nombre de cas de Covid-19 ces dernières semaines. Ce lundi, le Rwanda a reporté 224 nouveaux cas en 24h, dont 139 à Kigali, portant le nombre cumulé de cas positifs à 11 259 depuis le début de la pandémie. Les voyages entre la capitale et le reste du pays sont interdits, les transports publics suspendus et la plupart des entreprises doivent fermer et continuer leurs activités en télétravail (à l'exception des secteurs de la santé, de la nourriture et des banques). Cependant, l'aéroport reste ouvert et le pays souhaite continuer à accueillir des touristes.
- **Burundi – Le Burundi ferme ses frontières terrestres et maritimes.** Les autorités ont annoncé, ce lundi 18 janvier, qu'aucun voyage pour entrer ou sortir du pays ne sera autorisé par voie terrestre ou maritime. Pour les passagers qui arrivent à l'aéroport Melchior-Ndadaye, sept jours d'isolement seront obligatoires avec un test à la descente de l'avion et un autre au 6^{ème} jour. La police sera chargée de transporter les passagers dans des hôtels dédiés à ces quarantaines. Cette annonce fait suite à la résurgence du virus de la Covid-19 après 2 mois, où 40 nouveaux cas ont été détectés la semaine dernière. Les frontières terrestres et maritimes restent néanmoins ouvertes au transport de marchandises.
- **Afrique – Achat de 270 millions de doses de vaccins par l'Union Africaine.** L'Union Africaine (UA) a annoncé le 13 janvier, l'achat de 270 millions de doses de vaccins pour le continent. Avec Pfizer, AstraZeneca via l'Institut du Serum Indien et Johnson&Johnson en principaux fournisseurs, au moins 50 millions de doses seront disponibles entre avril et juin et la totalité devrait être livrée d'ici fin 2021. Cette acquisition viendra compléter les 600 millions de doses qui devraient être mises à disposition du continent par l'initiative COVAX, l'initiative de l'OMS et de Gavi Vaccine Alliance pour aider les pays à revenus faible et intermédiaire à accéder aux vaccins d'ici 2021. Le continent vise à vacciner 60 % de sa population, ce qui représenterait 1,5 milliards de doses (2 doses par personne) pour un coût total estimé à 10 Mds USD.

Points notables d'actualité générale

- **Afrique – 14,3 Mds USD dédiés à la « Grande Muraille Verte » annoncés lors du One Planet Summit.** Près de 12 Mds€ de financements ont été annoncés par les banques de développement et les bailleurs de fonds bilatéraux pour accompagner l'initiative de l'accélérateur de la « Grande muraille verte » pour le Sahel et le Sahara, à l'occasion du « One Planet Summit » pour la biodiversité, organisé conjointement par la France, les Nations unies et la Banque mondiale le 11 janvier. La Banque africaine de développement (BAD), la Banque mondiale (BM) et l'Agence française de développement (AFD) se sont notamment engagées à mobiliser respectivement 6,5 Mds USD, 5 Mds USD et 600 M€ (730 MUSD) sur cinq ans. La Banque européenne d'investissement (BEI) participera également au financement du projet. Lancée en 2007, l'initiative de la grande muraille vise à prévenir l'avancée du désert dans la zone soudano-sahélienne, qui traverse 11 pays en Afrique (Sénégal, Mauritanie, Mali, Burkina Faso, Nigeria, Niger, Tchad, Soudan, Ethiopie, Erythrée, Djibouti) sur plus de 8000 km allant de Dakar à Djibouti. Ces financements donneront une nouvelle impulsion nécessaire à la restauration des terres dégradées (100 Mha à horizon 2030), à la sauvegarde de la diversité biologique et la promotion de pratiques agroécologiques, à la création d'emplois verts (10 millions d'emplois créés projetés à horizon 2030), et au renforcement de la résilience des communautés sahéliennes.
- **Zone AEOI – Sept pays ont sollicité l'initiative de suspension du service de la dette auprès du G20/Club de Paris.** Courant 2020, 7 pays de la zone AEOI ont saisi le Club de Paris pour pouvoir bénéficier de l'initiative Club de Paris- G20 sur le moratoire du service de la dette (DSSI) au titre du premier semestre 2021. Le Kenya, l'Ethiopie, la Tanzanie, l'Ouganda, Djibouti mais également Madagascar et les Comores se sont ainsi manifestés pour pouvoir bénéficier du prolongement de l'initiative en 2021 et libérer ainsi des ressources financières pour les consacrer, notamment, à la lutte contre la crise sanitaire et économique liée à la COVID-19.
- **Kenya, Ethiopie – Importance des transferts de la diaspora.** Au Kenya, les transferts de fonds de la diaspora auraient augmenté de 10,7 % en 2020 selon la Central Bank of Kenya (CBK) en s'établissant à 3,1 Mds USD (contre 2,8 Mds USD en 2019 et 2,7 Mds USD en 2018). Le mois de décembre représente à lui seul un total de près de 0,4 Mds USD, un record historique. D'après la CBK, les innovations financières telles que le transfert d'argent via les comptes de téléphonie mobile, aurait contribué à cette augmentation. En Ethiopie, l'Agence de la diaspora éthiopienne (EDA) estime que les montants perçus au cours du 2^{ème} semestre 2020 s'élèvent à 1,4 Md USD pour un montant cible de 4 Mds USD sur l'année fiscale 2020/21 (contre 3,4 Mds USD e, 2019/20). En Ethiopie, malgré les campagnes de communication menées auprès de la diaspora pour promouvoir les canaux formels de transferts, l'utilisation de canaux informels ferait perdre un volume important de devises au pays.
- **Ouganda – Le Président Yoweri Museveni réélu pour un 6^{ème} mandat avec 58,6% des voix.** Selon les résultats publiés par la Commission électorale ougandaise, le président sortant, Yoweri Museveni, a remporté l'élection présidentielle du 14 janvier, pour un 6^{ème} mandat, avec 58,6 % des suffrages exprimés. Son principal opposant, le chanteur Bobi Wine, âgé de 38 ans, de son vrai nom Robert Kyagulanyi et qui se présentait comme une alternative jeune face au président de 76 ans, a obtenu 34,8 % des voix. Ce dernier conteste le résultat du scrutin et a fait part de son intention d'utiliser les voix de recours prévues par la réglementation. Le scrutin du 14 janvier a également permis de renouveler le parlement, qui reste majoritairement détenu par le parti présidentiel, le National Resistance Movement (NRM). Dans sa première allocution prononcée à la suite de la publication des résultats, le Président Museveni a présenté les grandes priorités de ce nouveau mandat : agir dans l'intérêt des masses et non des élites, exonérer de taxe les petites entreprises et le secteur informel, consolider la paix, la stabilité et l'unité, favoriser les investissements étrangers, développer les infrastructures, améliorer la prestation des services de l'Etat (notamment la gratuité de l'enseignement et l'accès aux soins), soutenir le développement du secteur pétrolier et gazier, et encourager le développement d'une agriculture commerciale.

- **Kenya – Subvention de 14,5 MUSD pour la mise en œuvre du projet géothermique de Baringo-Silali.** Le Trésor kényan a signé un accord de subvention avec le Fonds d'atténuation des risques géothermiques (GRMF) de l'Union Africaine (UA), d'une valeur de 14,5 MUSD. Ces fonds, destinés à la Société de Développement Géothermique (GDC), permettront la réalisation d'un programme de forage d'essai au sein de la zone Paka du projet géothermique Baringo-Silali. Ce projet devrait permettre de produire 300 MWe dans un premier temps, alors que les experts estiment que le potentiel de production d'énergie géothermique de ce site pourrait atteindre 3 000 MWe. Par la mise en œuvre de ce projet, le Kenya renforcera son statut de premier producteur d'énergie géothermique en Afrique, avec actuellement une capacité installée de 700 MW.
- **Soudan – Progression de l'inflation en décembre 2020.** L'inflation a atteint 269 % en glissement annuel en décembre contre 254 % en novembre et 230 % en octobre. Cette augmentation provient de la hausse des prix des carburants (+300 %) et des produits alimentaires. Le risque d'insécurité alimentaire menace un grand nombre de familles en raison des prix alimentaires élevés et des faibles niveaux de revenus. Les personnes déplacées, les réfugiés et les populations pauvres des villes sont les plus exposés. De son côté, l'Union des boulangeries a appelé à une modification du prix du pain suite à la hausse des prix des intrants, qui a contraint 80 % des boulangeries à fermer. Une réunion entre le gouvernement de l'État de Khartoum et des représentants de cette Union doit prochainement se tenir. Dans le même temps, l'augmentation du prix du carburant a fortement affecté le secteur des transports : l'Union des bus estime que le nombre de billets de voyage entre Etats a chuté de 80 %.

Actualités agricoles

- **Afrique, Monde – Lancement de l'initiative PREZODE pour prévenir les risques d'émergences zoonotiques et de pandémies à l'occasion du One Planet Summit.** Initiée par trois instituts de recherche français (INRAE, CIRAD, IRD), en concertation avec une dizaine d'autres organisations de recherche en France, en Allemagne et aux Pays-Bas, PREZODE regroupe déjà plus d'un millier de chercheurs dans 50 pays au Monde. Cette initiative, développée sous l'égide du ministère de l'Europe et des affaires étrangères et du ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'innovation, combinera des projets de recherche et des actions opérationnelles à l'international. Depuis 50 ans, l'émergence des crises liées aux zoonoses s'accélère : 75 % des nouvelles maladies infectieuses humaines sont issues de réservoirs animaux dues aux pressions exercées sur la biodiversité, la crise liée à la pandémie de la COVID-19 en est un exemple récent. L'initiative PREZODE vise, dans ce contexte, à prévenir les risques d'émergence zoonotique et de pandémies. Elle s'appuiera et renforcera les coopérations existantes avec les régions du monde qui sont le plus confrontées à ces risques et soutiendra l'intégration et le renforcement des réseaux de santé humaine, animale et environnementale afin de mieux évaluer et détecter les menaces et développer les actions de prévention. PREZODE s'inscrit dans le cadre de la création d'un conseil d'experts de haut niveau OneHealth "Une seule santé" annoncée le 12 novembre 2020 au Forum de Paris sur la paix et répond aux recommandations du rapport sur la biodiversité et les pandémies publié par l'IPBES en octobre 2020.
- **Ethiopie – L'Agence de Transformation Agricole (ATA) dévoile sa stratégie à 10 ans.** Fin décembre 2020, l'Agence de Transformation Agricole (ATA) éthiopienne a présenté son 2^{ème} plan stratégique à 10 ans. Cette nouvelle stratégie à 10 ans conforte les missions allouées à l'ATA qui visent à catalyser le développement durable des chaînes de valeur et des marchés agricoles, en promouvant des pratiques et des approches efficaces tout en coordonnant les différents projets et actions conduits sur le terrain. L'action de l'ATA évoluera progressivement d'une approche centrée sur des projets vers une approche centrée sur des programmes stratégiques. Cinq axes de travail ciblés géographiquement sont priorisés pour les 10 prochaines années : (1) développement de l'élevage et des cultures en régions Somali, Afar, Harari, Benishangul-Gumuz, et Gambella ; (2) développement de l'élevage dans les régions à haut potentiel (Oromia, Amhara, SNNP, Tigré) ; (3) développement de l'horticulture en régions Oromia, Amhara, SNNP, Tigré ; (4) développement de l'horticulture en zone urbaine et péri-urbaine ; (5) développement des cultures et de l'élevage en zones d'insécurité alimentaire.

- **Tanzanie – Le nouveau ministre de l'Agriculture suspend les essais de recherche sur les semences OGM.** Lors de son allocution le 12 janvier au centre Mikocheni de l'Institut de recherche agricole de Tanzanie (TARI), le ministre de l'Agriculture, Adolf Mkenda, a annoncé la suspension des essais de recherche sur les semences OGM afin de conserver les ressources génétiques du pays et les variétés de semences locales. Les essais sur le maïs et le manioc OGM tolérant à la sécheresse, respectivement en cours au Centre de recherche de Makutupora à Dodoma et à TARI-Mikocheni, sont donc interrompus. M. Mkenda a aussi ordonné que toutes les semences génétiquement modifiées importées soient soumises à un dépistage au laboratoire de biologie moléculaire du TARI-Mikocheni.
- **Comores – Lancement du projet de renforcement des capacités des Centres ruraux de développement économique pour l'entrepreneuriat et la résilience agricoles.** Le projet de renforcement des capacités des Centres ruraux de développement économique pour l'entrepreneuriat et la résilience agricoles (RECA-ERA) a été lancé le 17 décembre 2020 en présence du ministre de l'agriculture, de la pêche et de l'environnement. Il est financé par le gouvernement français et coordonné par la FAO. Il vise à appuyer le renforcement des capacités managériales, techniques et infrastructures des Centres Ruraux de Développement Economique (CRDE), améliorer l'accès aux services de conseil agricole et développer l'entrepreneuriat rural aux Comores.
- **Seychelles – Mise en place d'un centre de formation apicole par le ministère de l'agriculture.** Le 30 décembre 2020, le Ministère de l'agriculture a signé un accord avec l'Association des Apiculteurs Seychellois afin de mettre à leur disposition un centre de formation en apiculture à Victoria. Le Ministre de l'environnement a tenu à apporter son soutien à la filière, car la production de miel représente un marché de niche pouvant aider le pays à développer une filière agricole diversifiée. Il a également annoncé que le gouvernement comptait mettre en place une politique de régulation des insecticides.

Commerce (échanges commerciaux, entraves, opportunités)

- **Madagascar – Première vague d'importation de riz par le State Procurement of Madagascar pour l'année 2021.** Le 10 janvier, 7 500 tonnes de riz en provenance d'Inde ont été débarquées à Tamatave, principal port du pays. Au total, 32 000 tonnes devraient être importées en janvier, ayant pour but d'amortir la hausse des prix pendant la période de soudure. Ces mesures ont été mises en place par la société d'état State Procurement of Madagascar (SPM), créée en 2019 et en charge de réguler les prix des produits de première nécessité. La SPM avait déjà importé 16 000 t de riz en juillet 2020.

Zone de compétence du Conseiller aux Affaires Agricoles pour l'Afrique de l'Est et l'Océan Indien :
Kenya, Ethiopie, Tanzanie, Ouganda, Rwanda, Burundi, Soudan, Madagascar, Maurice



Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Nairobi à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Kenya



Auteur : Vincent ABT, Conseiller aux Affaires Agricoles pour l'Afrique de l'Est et l'Océan Indien, avec les contributions des Ambassades d'Afrique de l'Est et de l'Océan Indien (Services économiques et Services de Coopération et d'Action culturelle)

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique Régional de Nairobi (adresser les demandes à vincent.abt@dgtresor.gouv.fr)

Clause de non-responsabilité : Le Service Economique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : vincent.abt@dgtresor.gouv.fr

Merci d'indiquer votre nom, prénom, activité/entreprise, fonction, coordonnées téléphoniques et mail.


**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**
*Liberté
Égalité
Fraternité*


**MINISTÈRE
DE L'AGRICULTURE
ET DE L'ALIMENTATION**
*Liberté
Égalité
Fraternité*